

LA LICENCE STAPS POUR LES SHN : UN DISPOSITIF POST-BAC DEMATERIALISE POUR MIEUX PERFORMER

Depuis la rentrée universitaire 2016/2017 le site de St-Raphaël Boulouris a enrichi son offre de formations post-bac pour les étudiants SHN accueillis dans l'établissement et s'est associé au dispositif mis en place par le CREPS Provence-Alpes-Côte d'Azur , site d'Aix en partenariat avec le Campus Sport de NICE.

Sur Boulouris, les besoins de modifier le semi-présentiel sur Nice (2 matinées par semaine en moyenne) ont été progressivement évidents tant les étudiants inscrits dans le cursus STAPS rencontraient des difficultés à concilier leur projet sportif et leur projet de formation (importantes contraintes de déplacements, prise en compte insuffisante de leurs statuts particuliers...). Fort de son expérience dans la mise en place de différents cursus à distance, le Département du SHN de Boulouris a souhaité privilégier **l'unité de lieu** du sportif, « confort » indispensable pour la qualité du projet sportif et l'accès à la Haute Performance.

Le CREPS Provence-Alpes-Côte d'Azur et le Campus Sport de Nice se sont entendus pour proposer aux étudiants SHN un cursus « dématérialisé » plus adapté aux contraintes de l'entraînement quotidien, voire bi-quotidien, des stages et des compétitions sportives.

ORGANISATION, MISE EN PLACE ET RESULTATS DE LA LICENCE Entraînement Sportif

Afin de mieux appréhender le cursus STAPS pour les futurs étudiants SHN, le site de Boulouris s'est ainsi « rattaché » au dispositif du site d'Aix qui répondait globalement aux attentes des étudiants ainsi qu'à celles des entraîneurs des structures sportives accueillies sur le CREPS (Club Professionnel Volley-Ball, Centre de Formation Handball, Pôles Triathlon, Athlétisme, Softball, Tennis de Table et Natation).

Le démarrage s'est tout d'abord effectué « en douceur » et de manière quelque peu expérimentale avec des effectifs réduits à la rentrée 2016/2017 (3 étudiantes en L1 et 1 étudiant en L2) ; au vu des résultats annuels très probants (100% de réussite pour les 3 L1) et après avoir fait davantage la promotion du dispositif auprès des fédérations et des élèves de Terminale, les effectifs ont augmenté en 2019/2020 (12 étudiants dont 5 en L1, 3 en L2 et 4 en L3) mais dans une proportion somme toute « raisonnable », le suivi du dispositif nécessitant un investissement extrêmement rigoureux de la part du CREPS. Les effectifs sont accompagnés d'un point de vue structurel et pédagogique, en liaison constante avec les responsables et les enseignants du STAPS de Nice

En termes de résultats (voir le document « effectifs et résultats des étudiants de Boulouris »), les étudiants de Boulouris qui se sont réellement « accrochés » tout au long de ces 4 années ont tous réussi leur année de Licence. A titre d'exemple, pour cette année 2019/2020, les résultats obtenus sont très probants avec plus de **83% de réussite et tous avec des mentions**.

QUELS MOYENS MIS A LA DISPOSITION DES ETUDIANTS?

Du côté du STAPS, après une première année universitaire somme toute compliquée, les moyens se sont mis progressivement en place et s'illustrent aujourd'hui de la façon suivante :

- 2 plateformes de ressources pédagogiques (Jalon qui sera progressivement remplacée par Moodle) qui contiennent les cours de la grande majorité des enseignants du STAPS avec des onglets spécifiques pour nos étudiants « à distance » ; à la rentrée 2020-2021, seule la plateforme Moodle sera opérationnelle.
- Prises de notes par des étudiants inscrits sur Nice en présentiel et transmission instantanée de celles-ci par le responsable SHN du STAPS ou via Moodle ; ce système s'avère indispensable et complémentaire à la plateforme qui reste parfois aléatoire et souvent peu structurée selon les enseignements...
- Interventions ponctuelles sur Aix ou Boulouris de certains enseignants du STAPS (2 à 3 fois par semestre) qui permettent de renforcer le dispositif.
- Sessions d'examens organisées sur Aix en Janvier et Mai sur 4 jours en moyenne.

POUR CONCLURE SUR LE DISPOSITIF...

Le cursus STAPS dématérialisé, en tant que nouvelle offre de formations pour nos sportifs en post-bac, est un atout considérable pour le site de Boulouris éloigné des centres universitaires ; c'est un dispositif original et novateur qu'il faut encore améliorer et pérenniser car les orientations proposées peuvent intéresser de nombreux sportifs de Haut Niveau : Concours du Professorat des Ecoles, Entraîneur, Préparateur Physique... à l'issue de la Licence ; dans un avenir proche, il serait intéressant de se positionner sur l'option Santé qui pourrait séduire quelques étudiants enclins à se diriger vers le cursus kiné.

L'idée de bénéficier d'un enseignement supérieur sans déplacement physique sur la Faculté a séduit de nombreuses fédérations et clubs professionnels pour leurs sportifs et l'objectif principal pour le CREPS reste de faire grandir en qualité, année après année, cette filière devenue très attractive.